



Investigación de México Evalúa

Bienestar, Sener y Turismo, las secretarías más beneficiadas en el sexenio pasado

Belén Saldívar

ana.martinez@eleconomista.mx

La Secretaría de Bienestar, la de Energía (Sener) y la de Turismo (Sectur) fueron los ramos administrativos que más se beneficiaron, en cuestiones de gasto, durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con una investigación de la organización México Evalúa.

En el análisis de la organización civil, se observó que estas tres secretarías fueron las que más vieron crecer su presupuesto entre el 2018 y el 2024.

En el caso de la Secretaría de Bienestar, que es la encargada de implementar los programas prioritarios del gobierno, su presupuesto creció 313%, lo que se tradujo en 396,420 millones de pesos más respecto al 2018.

En el caso de la Sener –la cual estuvo transfiriéndole recursos a Petróleos Mexicanos (Pemex)– el incremento fue de 2,256%, es decir, 171,510 millones de pesos más.

Por su parte, la Sectur –que también tuvo un papel importante ante la construcción de obras prioritarias de infraestructura como el Tren Maya– mostró, al cierre del año pasado, un aumento de su gasto en comparación con el 2018 de 964%, lo que representa 123,510 millones de pesos.

“Los principales incrementos en las secretarías de Estado durante el sexenio de López Obrador muestra sus principales prioridades: pensiones asistenciales, Pemex y obras de gran envergadura”, indicó la organización civil.

En este sentido, apuntó que la política de gasto que se implementó en el gobierno pasado fue de corto plazo y fiscalmente insostenible, ante la debilidad de los ingresos públicos.

“De corto plazo ya que dio prioridad a los subsidios sobre la inversión en infraestructura, la educación o el Estado de derecho. Insostenible, porque el impulso otorgado a las pensiones no estuvo respaldado por mayores ingresos públicos”, añadió.

Aunado a lo anterior, México Evalúa aseveró que el último presupuesto de la administración pasada fue insuficiente y sin visión de desarrollo, lo cual preocupa porque para este año se han planteado fuertes recortes al gasto público con el fin de lograr una consolidación fiscal y reducir el déficit.

Las perdedoras

Del otro lado, México Evalúa indicó que entre los ramos administrativos, los mayores perdedores en el gasto fueron la Secretaría de Salud (SSa) y la Secretaría de Gobernación (Segob), mientras que la Comisión Federal de Electricidad (CFE), empresa pública, también se vio afectada.

En el caso de la SSa, aún con la pandemia del Covid-19 que se extendió por años en el sexenio pasado, su presupuesto disminuyó 60.2% entre el 2018 y el 2024, es decir, 99,400 millones de pesos menos.

En el mismo periodo, el gasto de la Segob cayó 83.5%, lo que se tradujo a 91,070 millones de pesos, mientras que el de la CFE disminuyó en 12.8%, es decir, 77,400 millones de pesos menos.

Ramos autónomos, golpeados

En el caso de los ramos autónomos, México Evalúa indicó que de los 10 que había en el gobierno pasado, siete presentaron disminuciones en su presupuesto: el Poder Legislativo, el Poder Judicial, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai).

En conjunto, el presupuesto de los organismos autónomos cayó 9%, es decir, 14,600 millones de pesos frente al 2018, si no se incluye en el cálculo a la Fiscalía General de la República (FGR), que fue creada en el 2019.